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峰会回响峰会回响

G20 杭州峰会之前，我去一家创业公司

采访。办公室在西溪湿地边上的一个创业

园，园区不算大，20 来栋独立的二层小楼散

落其间，他们租了其中一栋。

院前有河，出门见树，环境是真好，办公

区也是真小——因为发展太快，办公室不够

用，他们已经习惯站着办公，拉几把椅子往院

子里一围就把越洋研发讨论会给开了。

三个联合创始人，分散在杭州、北京、美

国硅谷，轮值坐镇，他们的团队也来自世界各

地。前几天这家公司的微信号上放出一段高

大上的产品视频，仔细一看，出镜的就是采访

那天在院子里喝咖啡的老外。

杭州有很多这样的创业公司，他们只是

其中之一。这些创业者、创业团队年龄不一、

性格各异，但大多数有着相似的背景，比如曾

在浙大求学，曾在世界知名企业就职，有海外

留学或工作的经历。他们在杭州创业，团队

成员却分布各地，他们的生意伙伴来自全球，

而同样的，他们的竞争对手也遍布世界。在

互联网时代，这个世界是平的。

习近平主席在峰会上说，在杭州点击鼠

标，联通的是整个世界。

很多人说，G20 杭州峰会让杭州变成了

“世界的杭州”，其实，杭州与世界早已互联互

通。

杭州有着江南水乡宁静秀美、清新安逸

的一面，未曾改变。如今的杭州更是投资人

和创业者眼中的“天使之城”，是一个充满机

会，敢于解决新问题、乐于接受新事物的地

方。甚至土生土长的杭州人对杭州的认识，

也是越深入，越感觉像是在寻宝，总有惊喜在

等着。

知道我要参与 G20 峰会报道之后，不太

关心时政的爸妈也开始关注G20。有一天我

妈突然问我，为什么要开G20峰会？

这让我想起一位人工智能领域的创

业 者 转 发 的 小 故 事 。 1970 年 ，赞 比 亚 修

女 Mary 给 NASA 写 了 一 封 信 问 ：你 们 为

什 么 要 探 索 宇 宙 ？ NASA 太 空 航 行 中 心

科 学 副 总 监 Ernst Stuhlinger 博 士 ，很 快 给

她 回 了 信 。 他 在 信 中 讲 到 了 400 年 前 显

微 镜 发 明 的 故 事 ，坦 言 太 空 计 划 并 不 能

一夜之间创造奇迹，然而，探索宇宙能给

人 类 提 供 一 面 审 视 自 己 的 镜 子 ，能 促 进

科 学 技 术 的 发 展 ，提 高 一 代 人 的 科 学 素

养 ，以 及 面 对 严 峻 现 实 问 题 时 依 然 乐 观

自信的心态。

时代一直在进步，而每一点进步，并不是

安于现状、甘于平庸就能实现的。

G20 杭州峰会闭幕那天，一位杭州创业

者在朋友圈晒了他在美国硅谷的新办公室，

留言说：杭州的新办公室也马上要启用了，欢

迎世界各地人才加入。“期待G20后的杭州秋

天。”

我也是，同期待。

本报记者 詹丽华

期待G20后的杭州秋天

“作为国宾护卫队的一员新兵，我第一次

参加护卫外国政要的任务，就在家乡杭州圆

满完成了，执行任务时，自己都开心到忘记紧

张啦。”

“能服务保障G20，是我们出租车司机的

荣幸。峰会那几天，我还特地向领导申请要

求多开几天。听到外国宾客夸杭州美，我心

里特别自豪。”

“我是一个志愿者，天天从学校赶到机

场，为外宾接机服务。后来又为海内外媒体

提供咨询服务。我特别高兴，课堂上学到的

英语，终于有用武之地。”

在报道 G20 杭州峰会的现场，这些来自

普通杭州人的故事和声音，朝气蓬勃，充满活

力，时常打动着我的心。

我想，“创新、活力、联动、包容”的峰会关

键词，映照在每个杭州人的心里。就是因为

我们每一位的努力，杭州才赢得了国内外一

致的赞誉。

在欧盟新闻发布会现场，欧盟主席荣

格开门见山第一句话就盛赞 G20 杭州峰

会。他特别强调，赞美杭州峰会办得好，绝

对不是自己的客套话，而是发自内心的点

赞。

在阿里巴巴西溪园区，接待中外媒体的

阿里高管们，来自欧美不同国家。参观团在

惊叹本土企业的国际化视野之余，也为阿里

雄心勃勃的商业版图点赞。

来自西班牙电视台的美女记者 Maria 激

动地说：“在西班牙，有很多阿里巴巴的粉丝，

因为每年双十一的盛况，我们都在西班牙国

内转播。希望通过阿里，西班牙更多好的商

品能被中国消费者享用。”

德国《商报》记者 Stephan 参观杭州梦想

小镇后，赞许杭州是座充满创业创新魅力的

城市。

他说：“虽然我之前没听说过梦想小镇，

但我觉得有机会一定要再来看看。我也明白

了，为什么杭州可以出现阿里巴巴这样的企

业，原来，政府为了支持创业者，提供免费办

公、基金扶持、人才补贴这么多诱人福利，在

中国创业是一件很幸福的事。”

作为参与峰会前方报道的记者，我和我

的同事们用我们的文字和镜头，把这些属于

杭州的好声音传递到世界各地。

而我们自己，也在完成采写报道的过程

中，骄傲并自豪着。

本报记者 施雯

把杭州的美传递到世界各地，骄傲并自豪着

千百年来，从白居易到苏东坡，从西湖到

大运河，杭州的悠久历史和文化传说引人入

胜。G20 杭州峰会期间，习近平主席曾如是

说。

中国七大古都之一，有美丽的西湖——

一直以来，这是杭州给外界最传统的印象。

不过，在 G20 杭州峰会期间，从印尼总统佐

科，到加拿大总理特鲁多、意大利总理伦齐再

到澳大利亚总理特恩布尔，他们讨论最多、最

感兴趣的，却是这座城市的另一个符号——

创新活力之城。

在 G20 杭州峰会召开前，我跑到上海专

访了加拿大驻上海总领事馆总领事艾伟敦先

生。这个帅哥告诉我，浙江越来越多地受到

加拿大的重视，加拿大正准备把他们的龙虾

引入浙江老百姓的餐桌。

没想到，加拿大的行动如此迅速。我在

参与 G20 杭州峰会报道期间，加拿大总理特

鲁多就带来了加拿大的龙虾和其他三大“国

宝”级美食，在天猫当起了“推销员”。

“杭州是一个很有活力的创新城市。”代

表劳动和社会政策领域企业利益的国际雇主

组织主席德里奥哈先生接受我采访时，也对

杭州政府和企业创造的氛围赞不绝口。

而众多参会代表也都表达了一个共同的

观点：中小企业是创新的源泉之一。

中小企业的生存和发展是全球共同面对

的问题。参会各方关注“中国经验”，也期待

着中国提出具有中国智慧的解决方案，能为

世界经济注入新活力。

中国在这次峰会中表现出了足够的责任

与担当。

G20杭州峰会是全球经济发展的一个重

要节点，具备互联网经济基因的杭州，正在为

世界经济的创新增长提供一条可供借鉴的路

径。

正如习近平主席指出的，今天的中国，已

经站在新的历史起点上。

本报记者 孙燕

杭州的创业氛围，让很多外宾赞不绝口

今秋的千年历史文化名城，必定因为举世瞩目的G20杭州峰会变得美不胜收。回望盛会，它将浙江、杭州推上世界舞台，为发展赢得全新机遇。

今天，我们推出最后三篇参与峰会报道的钱报记者的手记。

对记者来说，这些记忆和感触会成为一生难忘的经历和财富。

而身在杭州这座城市的每个人，也许和记者手记里的那位杭州创业者一样，都在期待G20后更加精彩的杭州。


